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我们家度假的时候，最喜欢的事情之一是有线电视。因为我们家没有安有线

电视，出外度假有这么多的台可以选择，真是很兴奋。今年夏天我们出去的时候，

不知为什么，几乎每个台都是有关婚礼的节目。我记得其中有一个广告里，新娘

这样说：我的日子，我说了算。这句话可以说是概括了喜庆之日的光彩。我们生

活中都有这样的特殊日子，要求参与的人都有一个相应的态度。参加别人的婚礼

你不能哭丧着脸，哪怕心里再不舒服，为了新郎新娘你也要把自己的事放在一边，

和他们一同庆祝，对吗？ 

今天我们学习的《马可福音》第二章的这段经文就是这样的一个例子。这是

我们在《马可福音》里第三次看到以色列的领袖和耶稣发生冲突。每次冲突都向

我们表面主耶稣事工的方式方法，而他们找茬挑刺的反应正好反映出耶稣是谁。

我们应当记住，到此为止，犹太人的社区里，大家已经把耶稣视为拉比（老师）

中的一位。拉比都招生。法利赛人有门徒，约翰有门徒，耶稣也有跟着他的门徒。

当时的这一现象，使人们心存希望，或许以色列会有一个复兴。 

耶稣不知道，作为拉比，大家都有一个潜规则:你的门徒应该禁食。既然你

不知道，那我们就来帮助你一下，免得你失去人心。 

这就是这段经文的背景。法利赛人对耶稣说：“约翰的门徒和法利赛人的门

徒禁食，你的门徒倒不禁食，这是为什么呢？”（2：18）他们是在对耶稣说，假

如你真的想为以色列做点事，让人跟着你，那你就得认真起来。你的门徒至少要

禁食几次，让别人看到你们为了神的原故，为了以色列的原故，的确有一个舍己

的决心。这就是主耶稣所面对的问题。 

今天早上我们要来看的第一点，是这些法利赛人自己并没有做他们要求别人

做的事，也就是禁食。根据神的律法，神要求每个以色列人禁食只有每年一次，

那就是赎罪日那天 24 小时禁食(《利未记》23：26)。后来在以色列人被掳和返



回家园的那些日子里，禁食的天数不再是一天。到了耶稣时代，禁食也就是拒绝

自己一部分的世上享受，成为衡量人是否真的对以色列有热心，是否愿意为以色

列的罪在神面前悔改的象征。现在我们面对的禁食问题包括了两群人，不但是法

利赛人的门徒，也包括了约翰的门徒。他们问耶稣：为什么你的门徒不禁食？约

翰的门徒们禁食可能是因为约翰被捕入狱，但更可能的是他们学习施洗约翰的榜

样，即：预备和悔改。记得耶稣说的话吗？“约翰来了，也不吃，也不喝，人就

说他是被鬼附的”（《马太福音》11：18）。所以人们都知道约翰的舍己精神。因为

约翰知道以色列的问题太大，他在等待那要来的那一位，来拯救他们。约翰的一

些门徒还没有到耶稣这里来。甚至我们在《使徒行转》19 章里也读到，约翰的

门徒受了约翰的洗，但还没有奉主耶稣的名受洗，对吗？ 

法利赛人的门徒禁食，是针对以色列的不洁净，他们希望通过禁食，弥赛亚

会来，改变以色列。马加比造反事件之后，法利赛人每个礼拜禁食两天。因此在

人们眼里，他们非常敬虔，为了以色列的好处，刻苦己身。他们的禁食远远超过

了律法的要求。 

所以说，当时的禁食有三个方面。第一方面，禁食是为了希望神赦免你的罪， 

也就是赎罪日的要求。第二方面，是因为以色列社会的灾难，希望禁食能够消除

神的怒气。第三方面是替以色列向神祷告，神啊，求你救我们，释放我们。历史

上许多先知就是这样做的，他们禁食，替以色列向神祷告，求神开恩施怜悯。约

翰的门徒和法利赛人的门徒，都是从这几方面禁食。 

现在耶稣基督来了，他宣告说：神的国来了，时候满了；以色列新的一天已

经开始了；神的拯救已经来了；他作为神的儿子，在地上，现在就有权柄赦罪。

既然是这样，那么这新时代要求人有一个新的态度。你若仍然像约翰那样继续在

那里预备、禁食、刻苦，那就不合适了。神已经来了，你们何必还在那里等待、

盼望呢？基督说，现在是喜乐的日子， 正如婚礼上的伴郎，满了美酒、歌声、

笑语: “新郎和陪伴之人同在的时候，陪伴之日岂能禁食呢？”顺便提一下，犹

太人传统的婚礼庆祝是整整一个礼拜，全村的人都被邀请来，吃喜酒不是一顿，

不是三顿，而是七天！当然还有歌唱、跳舞等等。假如这时候你还是在禁食，不

是太不合时宜了吗？不但如此，你还表现出了你的不信，因为弥赛亚已经来了!

你该庆祝才是。 



耶稣使用的这个新郎的比喻，旧约的人没有从未听到过。当然啦，我们已经

习惯，新郎是主耶稣，新娘是他的教会。旧约从未说过，弥赛亚来要娶以色列或

者任何人。旧约有一位新郎，你知道他是谁吗？是耶和华自己！以色列不断犯罪

拜偶像，神在《以西结书》，何西阿书》，《以赛亚书》里几次三番的说，你年轻

的时候，我救了你，在西奈山与你立约，娶了你为妻。我是你的丈夫。我打败了

你一切仇敌，供应你一切的需要。你却毫不忠贞，去找别人行淫。我要与你离婚，

我不再是你的神，你不再是我的子民。新约的应许之一是，我要再一次娶你，不

仅娶你，并且你在我的眼里毫无疵瑕，纯洁美丽。《以赛亚书》54 章说：“不要

惧怕，因你必不致蒙羞；也不要抱怨，因你必不致受辱。你必忘记幼年的羞愧，

不再纪念你寡居的羞辱。因为造你的是你的丈夫，万军之耶和华是他的名。救

赎你的是以色列的圣者，他必称为全地之神。”记得今天早上我们读的以赛亚书》

62 章那段经文吗？“你必不再称为‘撇弃的’，你的地也必不再被称为‘荒凉

的’；你却要称‘我所喜悦的’你的地也必为‘有夫之妇’。因为耶和华喜悦

你，你的地也必归他。少年人怎样娶处女，你的子也照样有娶你；新郎怎样喜

悦新妇，你的神也要照样喜悦你”。 

请看这幅图画：神与以色列这个妻子离婚不只是口头上说说而已，也不仅是

在属灵上层面上的离婚，而是实际发生的。例如圣殿被毁，整个以色列民族被从

他们的家园掳去，搬迁到巴比伦。先知说，神应许有一天，你们的流浪生活会结

束，神会重新娶你。神会来，带你回家，抹掉你一切的羞辱。我会视你为无瑕疵

的，好像这一切都从来没发生过一样。 

他们问耶稣为什么他的门徒不禁食。耶稣告诉他们说，你们知不知道？我就

是那来娶以色列的新郎。所以现在是庆祝的时候!我就是耶和华来到你们中间，

来重新建立以色列。你们在那里禁食、哀哭是不合时宜的，是不信我。 

你可以想象那些人脸上的反映。这也是为什么耶稣在这里用了两个比喻。他

是在说，你们若相信，那么就不能再走老路了。老方式老习惯必须改变，因为时

间变了， 时候满了。你若不改变，就会出大事。就好像用新布来补旧衣服。因

为这样做， 新布一洗回收缩，把旧衣服给撕破的更厉害；或者把新酒装在旧皮

袋子里，新酒还会继续发酵，把旧皮袋给撑破了。我们中间就有自己酿葡萄酒的，

知道这一点，弄不好还会炸开。 



你们若还是用以色列的老方式到神面前来，而不是到我这里，通过我来到神

面前，那么你们自己就必破碎。新酒要用新皮袋；你们必须在基督面前谦卑下来，

信他宣告的真理。 

基督还说 “那日子将到，新郎要离开他们，那日他们就要禁食”。虽然这里

还不那么清楚，但到了《马可福音>结束的时候，就非常清楚，他指的是十字架。 

耶稣把这两件事联系在一起很奇怪。一方面是施洗约翰所指的那一位已经来

了，就在你们中间。赦罪就在你们中间，神与他的以色列从新和好的日子已经来

了，你们当喜乐庆祝；另一方面，你们伤心、禁食之日也要来了。因为人子被害

的日子将会到来。因为真正能够赦罪的是十字架。想象一下吧，法利赛人听到这

些话的怎能不目瞪口呆呢？基督想要娶一个毫无瑕疵的妻子，但以色列却满了瑕

疵，满了羞辱。然而基督愿意被害，愿意承受罪得代价，为的是让那一位浑身肮

脏满、满了罪恶的可以在父面前成为毫无瑕疵。 

那么，我们该如何行呢？禁食在基督徒生活里有其位置。但我们已经知道在

基督里，新时代已经到来；救恩已经成就。禁食不是基督徒生活中占主导地位，

因为那个时代已经过去。因为基督已经来了。十字架的确使门徒们悲伤不已，但

保罗说，我以基督的十字架夸口。十字架是我们的荣耀，是我们的喜乐，是我们

为之庆祝的。并且基督没有撇下门徒们不管，没有撇下我们不顾。他甚至说 “我

去是与你们有益的。我若不去，保惠师就不到你们这里来；我若去，就差他来。”

（《约翰福音》16：7） 保惠师也就是基督自己的灵，是我们得基业的凭据。正因

为如此，我们在新约里看到，哪怕是在受逼迫遭苦难之中，喜乐与盼望仍然是我

们生活的注脚。基督来了，所有的是都变了，连受苦都无法使我们失去盼望；我

们参加追信主之人的思礼拜时也不像世人那样，以为此人就此结束了。我们知道，

此人的好时光才刚刚开始，更好都还在后面。 

使徒彼得和保罗都教导我们，我们应当在受苦之中喜乐。雅各说:我的弟兄

们，你们落在百般试炼中，都要以为大喜乐。因为知道你们的信心经过试验，就

生忍耐，使你们成全完备。 

基督来了，万事变了。基督徒啊，你的生活应当是喜乐的生活，是吃喝的生

活 (注：牧师手指着下面的圣餐桌)，吃喝他的饼与杯，享受他的供应。知道这只

是开始，好的还在后头。神不但为我们确保了永生，也确保了我们今天在受苦时



所存的盼望。因为我们的生命藏在基督里面，所以无论发生什么，我们都不会失

去那已经属于我们的。这个世界能给夺走的什么东西神在永生里不会提供给我

们？所以我们永远得胜、永远庆祝、永远喜乐。 

愿我们信福音的应许，主啊，愿你快来！ 

让我们一起祷告。 


